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S U M A R I O
Comienza la sesión a las 10 horas y 6 minutos.

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, de la Directora Gerente del
Instituto Navarro de la Mujer para infor-
mar del contenido de la Orden Foral
88/2004, por la que se aprueba la convoca-
toria de subvenciones a entidades locales
de Navarra (Pág. 2).

Para exponer el asunto objeto de la comparecencia
toma la palabra la señora Lumbreras Íñigo
(Pág. 2).

A continuación interviene la Directora Gerente del
Instituto Navarro de la Mujer, señora Aranaz
Jiménez (Pág. 3).

En un turno de intervenciones toman la palabra la
señora Lumbreras Íñigo, el señor Ayesa Dianda
(G.P. Unión del Pueblo Navarro) y las señoras
Figueras Castellano (G.P. Izquierda Unida de
Navarra-Nafarroako Ezker Batua), Egaña Des-
carga (G.P. Aralar), Oreja Arrayago (G.P. Conver-
gencia de Demócratas de Navarra) y Santesteban
Guelbenzu (G.P. Eusko Alkartasuna), a quienes
contesta conjuntamente la Directora Gerente del
Instituto Navarro de la Mujer (Pág. 6).

Se levanta la sesión a las 10 horas y 49 minutos.

(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 10 HORAS Y 6 MINU-
TOS.)

Comparecencia, a Instancia de la Junta de
Portavoces, de la Directora Gerente del
Instituto Navarro de la Mujer para infor-
mar del contenido de la Orden Foral
88/2004, por la que se aprueba la convoca-
toria de subvenciones a entidades locales
de Navarra.
SRA. PRESIDENTA (Sra. Bozal Bozal): Seño-

rías, buenos días. Vamos a dar comienzo a esta
Comisión de Bienestar Social, Deporte y Juventud,
en la cual va a comparecer la Directora Gerente
del Instituto Navarro de la Mujer, doña Teresa
Aranaz, para explicarnos la convocatoria de sub-
venciones a entidades locales de Navarra. En pri-
mer lugar, le damos la bienvenida, como no puede
ser de otra manera, y agradecerle su presencia en
esta Comisión, y puesto que ha sido el Partido
Socialista el que ha solicitado su comparecencia,
tiene la palabra Aurelia Lumbreras.

SRA. LUMBRERAS ÍÑIGO: Muchas gracias,
señora Presidenta. Bienvenida nuevamente, Tere-
sa. Buenos días, señorías. Como creo que es una
comparecencia que, desde luego, a nosotros nos
parece técnica, o por lo menos formal, voy a leer
lo que apunté en su momento, cuando recibimos la
Orden Foral de subvenciones, para ver si la Direc-
tora Gerente del Instituto de la Mujer coincide con
mis apreciaciones o, por el contrario, han sido
errores de apreciación mía, que también puede ser,
porque consideramos que puede haber alguna dis-
función, por no decir que alguna cosa nos parece
contradictoria o cuando menos que podría ser
mejorable para otras subvenciones.

En principio, hemos de decir, y tampoco quere-
mos echar la bronca en ningún sentido a la Direc-
tora por la tardanza, que consideramos que fue no
porque se estaba estudiando realmente hacerlo de
otra manera, tanto a entidades sin ánimo de lucro
y asociaciones como a éstas, y pensamos que la
próxima convocatoria se hará en tiempo y no con
tanto retraso como ésta. Damos por hecho esto,
pero también queríamos que nos lo aclarara.

Yendo ya a las cuestiones formales, como
apuntábamos, vemos que la base reguladora quin-
ta, en el apartado 2.b), habla de criterios de valo-
ración –todos ustedes tendrán la orden foral–, y
dice: Compromiso de la entidad local con la igual-
dad de oportunidades, hasta 40 puntos. El máximo
de puntuación en este apartado, según dice la
orden foral, se obtiene sumando todos los aparta-
dos, los de los cinco epígrafes, del a) al e), pero
luego ha de tenerse en cuenta que son incompati-
bles, nunca se pueden obtener los 40 puntos. Por
ejemplo, un ayuntamiento cuenta ya entre su per-
sonal con una técnica de igualdad de oportunida-
des, que está recogido en el apartado b), y se valo-
ra esto con 5 puntos, entonces no necesitará
realizar un contrato de asistencia técnica para
dotarle de una persona experta en igualdad, pues-
to que ya tiene una experta en igualdad –el apar-
tado d) está valorado con 10 puntos–, luego en
este caso los 10 puntos se excluirían porque ya
está valorado con 5 puntos que tiene experta en
igualdad, ni tendrá previsión de realizar un con-
trato laboral con la figura del técnico o la técnica
de igualdad puesto que ya tiene el apartado e),
que está valorado con 15 puntos. Con este ejemplo
he querido ilustrar que nunca se puede llegar a los
40 puntos.



De esta forma, cualquier ayuntamiento puede
tener como máximo 15 puntos, porque cuenta o
con una concejalía de la mujer o con un plan de
igualdad de oportunidades o con una técnica de
igualdad, o bien porque tiene previsto contratar
una técnica de igualdad. Entonces, ¿cómo va a lle-
gar ninguna entidad local al cien por cien de los
40 puntos? No consideramos lógico, a no ser que
se nos explique otra cosa, que un ayuntamiento
que cuente ya con una técnica de igualdad, que
parece que es la experta que mejor va a desarro-
llar estas técnicas de igualdad, tenga 5 puntos,
mientras que a una entidad, que nos parece muy
bien, que tenga expectativas de contratar una téc-
nica de igualdad se le esté puntuando con 15 pun-
tos. No entendemos por qué, por lo menos igual,
digo yo. Pero ya digo que esto es opinable, son
cuestiones que se nos plantean porque además es
la primera orden foral que tenemos.

La base reguladora quinta habla en el punto 3
de criterios económicos. Dice: si existen cantida-
des máximas diferentes en función de qué entidad
local tenga o no aprobado un plan municipal de
igualdad, 12.000 o 18.000 euros, respectivamen-
te... ¿Puede recibir una mayor cantidad de dinero
-y es un tema que planteamos- un ayuntamiento
con mayor puntuación que otro porque carezca de
plan? Esto es una pregunta. Opinamos que deberí-
an existir dos baremos, uno para los que tengan ya
hecho un plan de igualdad y otro para los que no
tengan plan de igualdad hecho y que se planteen
dos situaciones.

En la base reguladora novena, que habla de
reintegros de pago, si como afirma la base séptima
las subvenciones concedidas se abonarán a la pre-
sentación de las memorias, así como a la justifica-
ción de los gastos y pagos realizados, ¿cómo va a
producirse la situación de tener que devolver las
cantidades indebidamente recibidas? Es otra pre-
gunta que nos hacemos nosotros: una de las dos, o
la base séptima o la base novena, sobra, a nuestro
juicio.

Entonces, nosotras, porque yo hablo porque
hay gente y fundamentalmente entidades locales
que nos hemos reunido para hacer esto, considera-
mos que cuando menos estas tres bases regulado-
ras deberían ser aclaradas y, como ve la Directora
Gerente, siempre es con el ánimo de mejorar, o
sea, no hay ningún otro ánimo diferente en el
grupo parlamentario socialista. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Bozal Bozal): Gra-
cias, señora Lumbreras. Señora Aranaz, tiene la
palabra.

SRA. DIRECTORA GERENTE DEL INSTI-
TUTO NAVARRO DE LA MUJER (Sra. Aranaz
Jiménez): Muy buenos días, señora Presidenta,
señorías. Parlamentarias, Parlamentarios, muy

buenos días. Antes de entrar en las cuestiones téc-
nicas que plantea la representante del Partido
Socialista, quiero hacer una exposición sobre los
criterios y la fundamentación de la orden de con-
vocatoria de las subvenciones para entidades
locales de Navarra. 

La convocatoria de subvenciones a entidades
locales es una actuación incluida en nuestro plan
de trabajo con ayuntamientos y que se coordina
con otras como formación en materia de igualdad
para el personal técnico y político, formación y
reciclaje para técnicas de igualdad y asesoramien-
to técnico o desarrollo conjunto de programas
específicos.

Los ayuntamientos constituyen la instancia más
cercana a las necesidades, intereses e inquietudes
de la ciudadanía y son por ello entidades privile-
giadas para generar cambios sociales y promover
nuevas formas de organización de la vida y del
trabajo.

Debemos ampliar la intervención de los ayun-
tamientos en relación con la igualdad, es impor-
tante que la intervención municipal, además de
abordar las situaciones de desigualdad de las
mujeres con mayor riesgo de exclusión o violencia,
haga una apuesta decidida y activa por una políti-
ca de igualdad de oportunidades integral en el
ámbito local o comarcal, dirigida a toda la ciuda-
danía, que implique a todas las áreas de gestión
municipal y que contemple tanto la prevención de
la desigualdad como la eliminación de ésta favore-
ciendo la participación y la promoción social de
las mujeres como criterios básicos de actuación.

Para avanzar en esta línea, deben establecerse
actuaciones planificadas y coordinadas entre sí,
con objetivos a corto y medio plazo, con personas
responsables y reflejo presupuestario, y, lo que es
más importante, liderazgo político.

Que toda la sociedad avance hacia la igualdad
requiere, por tanto, instrumentos específicos de ges-
tión y coordinación y recursos materiales y humanos
adecuados que posibiliten la ejecución de actuacio-
nes. Ello exige una eficaz coordinación intramunici-
pal y un trabajo, sobre todo, planificado.

La existencia de un programa marco o plan de
igualdad asumido institucionalmente es un elemen-
to imprescindible en la configuración de una políti-
ca global de igualdad de oportunidades tanto en el
ámbito local como foral. Una expresa voluntad ins-
titucional que comprometa a las personas respon-
sables de la gestión municipal a trabajar por la
igualdad en sus respectivos ámbitos y que sea res-
paldada por el trabajo del personal técnico y com-
partida con la ciudadanía, todo ello permitirá el
desarrollo de una adecuada política intersectorial.

El plan será una herramienta metodológica de
primer orden que, teniendo en cuenta la capacidad
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de actuación de la corporación local y las diferen-
tes necesidades a las que es preciso dar respuesta,
permitirá actuaciones estratégicas, integrales y
coordinadas.

En el diseño de planes municipales de igualdad
es preciso tener en cuenta los recursos competen-
ciales y materiales disponibles, de forma que sea
realmente un documento operativo en el ámbito
local que se pueda coordinar eficazmente con las
políticas del gobierno.

Es en este marco donde hemos de entender la
Orden Foral 88/2004 de 15 de julio. 

En Navarra, seis ayuntamientos disponen de
planes municipales aprobados por el Pleno: Bara-
ñáin, Berriozar, Burlada, Caparroso, Estella y
Pamplona, y otros han iniciado los trámites pre-
vios para su elaboración y aprobación. El propio
Instituto está en fase de elaboración del primer
plan foral de igualdad para Navarra, en el que
sabemos que contaremos con su valiosa colabora-
ción y aportación.

El Instituto Navarro de la Mujer considera con-
veniente apoyar y promover estos procesos inicia-
dos e impulsar la elaboración y el desarrollo de
nuevos planes de igualdad y de actividades dirigi-
das a favorecer y dinamizar el compromiso de las
entidades locales con la igualdad de oportunidades.

El objeto de la convocatoria es doble: por un
lado, apoyar el trabajo iniciado en materia de
igualdad de oportunidades en aquellos ayunta-
mientos que ya disponen de un plan de igualdad
municipal; de otro lado, impulsar el proceso de
reflexión, diagnóstico y compromiso político, téc-
nico y ciudadano orientado a la elaboración y
aprobación de planes locales para avanzar hacia
la igualdad.

Las beneficiarias son todas las entidades locales
de Navarra reguladas en la Ley Foral 6/1990, de 2
de julio, de la Administración Local de Navarra.

Las actuaciones subvencionables serán dife-
rentes en función de que los ayuntamientos cuen-
ten o no con un plan de igualdad aprobado.

Para los ayuntamientos con plan de igualdad
se subvencionan aquellas actividades de forma-
ción y sensibilización dirigidas al personal técnico
de las diferentes áreas municipales y agentes
sociales relacionados con la igualdad y con la ges-
tión y evaluación de las actuaciones recogidas en
el plan. Por tanto, la subvención prioriza las ayu-
das para gestionar dicho plan, frente al desarrollo
de acciones concretas contempladas en el mismo.

Para los ayuntamientos que no disponen de un
plan de igualdad, el INAM subvenciona las activi-
dades encaminadas a conocer la situación de las
mujeres en el municipio a través de estudios diag-
nósticos que ofrezcan análisis cuantitativos y espe-

cialmente cualitativos. Es importante conocer
aquellas situaciones de desigualdad específicas de
cada entorno local y comarcal, conocer las claves
y las razones del mantenimiento de esta situación
para así tener elementos de juicio claros para
poder intervenir y proponer planes. Además de
estos estudios diagnósticos, también son subven-
cionables aquellas actividades dirigidas a formar
y sensibilizar a las personas responsables y signi-
ficativas del municipio, con el fin de favorecer su
compromiso con la igualdad en el entorno local.

Por último, también serán objeto de subven-
ción la propia elaboración de planes o proyectos
locales para avanzar hacia la igualdad en todos
los ámbitos de la vida.

Por tanto, las actividades a subvencionar se
enmarcan en dos modalidades, según la existencia
o no de plan de igualdad en las entidades locales.

Este planteamiento supone una diferencia sus-
tancial en el tipo de subvenciones que ha venido
concediendo el Instituto Navarro de la Mujer en
los últimos años. Desde el Instituto consideramos
que es necesario un salto cualitativo, especialmen-
te en el compromiso político y técnico de los ayun-
tamientos. Mayoritariamente, las actividades que
han sido subvencionadas hasta la fecha han sido
similares a las demandadas por las propias aso-
ciaciones de mujeres y han tenido relación con
actividades de formación y de ocio de las propias
mujeres. Consideramos que estas actividades son
valiosas en sí mismas y cubren importantes objeti-
vos que los ayuntamientos deben incorporar en
sus propias programaciones generales, bien sean
culturales, de tiempo libre, deportivas, de salud,
etcétera.

En este momento, el INAM, con la limitada
dotación presupuestaria de que dispone, debe
implicar e incorporar a los ayuntamientos en la
consecución común de la igualdad.

Este compromiso común va incluso más allá de
la necesaria existencia de concejalías de mujer en
el ámbito local, debe provocar la implicación de
todos las áreas municipales con el compromiso
político de su máxima autoridad, la alcaldía.

Además del apoyo financiero, el Instituto Nava-
rro de la Mujer, para facilitar estos procesos, pro-
pone una intervención transversal en los ayunta-
mientos de la Comunidad ya desde el propio
origen de los planes de igualdad. La experiencia
nos dice que se tiende a considerar los planes de
igualdad como una responsabilidad y competencia
casi exclusiva de las concejalías de mujer o bien-
estar social. Este error ha arrinconado muchos
planes bien diseñados y ha enlentecido avances
que la sociedad navarra está en perfectas condi-
ciones de asumir y promover.
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Por otra parte, muchos ayuntamientos, a través
del Departamento de Administración Local y en
coordinación con el INAP, han iniciado diversos
proyectos de mejora de sus organizaciones, entre
ellos la elaboración de planes estratégicos. Consi-
deramos que esta herramienta aporta grandes
posibilidades a la dinámica municipal, ya que per-
mite y obliga a la creación de estructuras y comi-
siones donde están representadas todas las áreas
municipales y donde se analiza la gestión munici-
pal, los objetivos, los procedimientos y el propio
trabajo del Ayuntamiento.

Dentro de una filosofía de modernización de
las administraciones locales y de mejora continua,
los planes estratégicos municipales permiten un
trabajo de nivel político y técnico que obliga a la
coordinación, a la planificación y a introducir cri-
terios de eficacia y eficiencia en la gestión de
estas organizaciones. Es precisamente en este plan
estratégico municipal donde consideramos que
deben incorporarse los objetivos estratégicos rela-
cionados con la igualdad de oportunidades porque
forman parte de los objetivos comunes, porque
añaden valor a la gestión municipal, añaden cali-
dad en la intervención porque tienen en cuenta a
toda la ciudadanía del municipio y porque las con-
diciones de vida de todas las personas deben
mejorarse a través de la buena gobernanza local.

Y una cosa que no debemos olvidar es que
como país integrante de la Unión Europea hemos
aprobado hace tiempo que la igualdad de oportu-
nidades debe incorporarse en todos los progra-
mas, en todos los niveles y en todas sus fases y
debe ser, además, liderada por quienes tienen el
poder político

En aquellos municipios donde han iniciado
estos planes de modernización municipal, se ha
creado un estilo de trabajo, una metodología de
consenso y de reflexión compartida en la que se
integrarán fácilmente los planteamientos de igual-
dad de oportunidades. El plan de igualdad munici-
pal estará incardinado en el plan estratégico
municipal, no será un añadido competencia exclu-
siva de la Concejalía de Mujer, sino que recogerá
los compromisos de actuaciones y económicos
definidos en cada área y para cada área.

La existencia de concejalías de la mujer o con-
cejalías de igualdad es clave, ya que desde ellas se
coordinará, impulsará y prestará el apoyo técnico
necesario al resto del personal municipal en el
diseño, ejecución y evaluación de las actuaciones.
Aquí, la presencia de técnicas de igualdad de
oportunidades facilitará la gestión adecuada de
todos los procesos.

Con este planteamiento pretendemos poner en
valor los planes de igualdad municipales y colaborar

con los ayuntamientos para trabajar en una línea
adecuada y conseguir los objetivos de igualdad.

En la orden foral se ofrece a los ayuntamientos
la posibilidad de recibir orientaciones para abor-
dar sus proyectos. Han sido numerosas las entida-
des que han contactado con el INAM y que han
solicitado y recibido asesoramiento, bien mediante
entrevistas o mediante llamadas.

En las entrevistas mantenidas generalmente
han participado personas con responsabilidad
política y personal técnico de los ayuntamientos.
La experiencia de estos encuentros ha sido muy
positiva y estamos constatando la necesidad y la
demanda de formación y cualificación, así como la
necesaria presencia de especialistas en materia de
género. Es precisa la especialización en esta mate-
ria para realizar un servicio adecuado y de cali-
dad, para planificar, orientar, promover o evaluar
las actuaciones.

En muchos casos, son las trabajadoras sociales
quienes se han encargado y se ocupan de los temas
de mujer, como habitualmente los denominan.

Entendemos que su ubicación, privilegiada y a
veces única en el entorno municipal y comarcal,
hace de estas profesionales elementos dinamizado-
res importantes, pero que no deben confundir en
su quehacer profesional, sus intervenciones como
trabajadoras sociales con una adecuada perspec-
tiva de género y la intervención profesional de las
técnicas de igualdad, no tan focalizada únicamen-
te hacia la acción social y a los colectivos de ries-
go y con las que pueden y deben compartir objeti-
vos y planes comunes en aspectos preventivos,
entre otros.

En el plan de este año está prevista la realiza-
ción de formación dirigida a concejales, conceja-
las, alcaldes y alcaldesas, con el fin de aportar
información, conocimiento y la sensibilización en
materia de igualdad a cargos electos, antes de
finalizar este año. Esta formación tendrá continui-
dad, ya que es fundamental no sólo su compromi-
so, sino una información actualizada y viva en
materia de igualdad.

Entre los ayuntamientos que han recibido ase-
soramiento en el Instituto están los de Villava,
Tudela, Cizur, Elizondo, Tafalla, Murchante, Aoiz,
Ribaforada, Buñuel, Alsasua. Otros han solicitado
asesoramiento telefónico, como Pamplona, Irur-
zun-Araquil, Funes, Ulzurrun, Pitillas, Mendavia,
Lesaka, Yanci, Los Arcos, San Martín de Unx,
Cadreita, Ansoáin, Villatuerta, Estella y Berriozar.

Por lo que respecta a los criterios de valora-
ción, se establecen tres tipos de criterios. En pri-
mer lugar, los aspectos relativos al proyecto; en
segundo lugar, el compromiso de la entidad local
con la igualdad de oportunidades, y se explicita a
través de la existencia de una concejalía de la
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mujer, una persona técnica de igualdad, un plan
de igualdad aprobado o la previsión de contratos
de asistencia técnica o personas expertas en igual-
dad; y, en tercer lugar, los criterios económicos:
en las entidades locales que cuentan con un plan,
se podrá subvencionar hasta el cien por cien del
proyecto, con un máximo de 12.000 euros; en las
entidades locales que no han aprobado un plan se
podrá subvencionar hasta un máximo de 18.000
euros.

La comisión de valoración, formada por la jefa
de la sección de información y cooperación, dos
técnicas y la jefa de la unidad administrativa, se
ha reunido a lo largo del proceso y ha levantado
acta en dos momentos. El primero, para revisar la
documentación aportada por las entidades locales
y especificar la aplicación de los criterios de valo-
ración recogidos en la base quinta, punto 2, y apli-
car los criterios y puntuaciones. Se acuerda elegir
un proyecto por cada entidad local, ya que la
experiencia nos acerca a que con el número de
proyectos presentados y la escasa disponibilidad
presupuestaria, se facilitará la ejecutabilidad de
los proyectos al obtener estos un mayor nivel de
financiación. Para la selección de cada proyecto
se tendrá en cuenta la mayor puntuación obtenida.
Además, se estudia la distribución de porcentajes
teniendo en cuenta la disponibilidad presupuesta-
ria, 217.658 euros en total.

Una vez valorados los proyectos por la Comi-
sión, en la segunda reunión se establece la pro-
puesta de proyectos desestimados y la propuesta
definitiva de concesión de subvenciones. Poste-
riormente les facilitaré la documentación, así que
estos datos los tendrán en seguida por escrito. Las
entidades locales que concurren a esta convocato-
ria han sido 166. Las entidades subvencionadas
han sido 132, de las cuales con proyectos de plan
eran 41 y sin plan 91. El coste total solicitado ha
sido para las entidades subvencionadas con plan
de 319.843 euros, y para las que no tienen plan el
coste total solicitado ha ascendido a 472.500
euros. La subvención concedida ha sido para las
entidades que cuentan con plan de 30.142 euros y
para las que no tienen plan 187.516 euros.

Por último, y mediante resolución de 31 de
octubre, se acuerda la concesión de subvenciones
por el INAM e informar a las entidades beneficia-
rias de la subvención concedida.

Como verán, la convocatoria de subvenciones
es un pequeño apoyo financiero a un importante
trabajo que debemos realizar conjuntamente ade-
más de con la ciudadanía, con todas las corpora-
ciones municipales y todas las áreas de gestión.

Y es todo cuanto tengo que informar a esta
Comisión. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Bozal Bozal): Gra-
cias, señora Aranaz. Tiene la palabra la señora
Lumbreras.

SRA. LUMBRERAS ÍÑIGO: Muchas gracias,
señora Presidenta. Muchas gracias, Teresa, por
sus explicaciones. Estamos de acuerdo en casi
todo, y no solamente es que estemos de acuerdo en
que la orden es mejor, sino que realmente se trata
por primera vez, creo que con cierta seriedad, el
tema de la igualdad de oportunidades también en
las agrupaciones locales. Fíjese si estamos de
acuerdo que siempre estamos reclamando muchas
de las cosas que usted ha dicho, que sean las per-
sonas y las asociaciones que estén trabajando en
estos temas las que realmente tengan mucho que
decir. Es un tema que desde que hemos empezado
a andar en esta cuestión hemos dicho por parte
del Partido Socialista que no era igual que una
casa de acogida la llevaran monjas que que la lle-
varan agentes de igualdad, algo que también se ha
dicho por muchos desde esta parte del banco.
Entonces, ¿cómo no vamos a estar de acuerdo
cuando se mejora realmente una cosa? Desde
luego, desde el inicio ha estado en mi ánimo decir
que nos parece que esta orden mejora mucho las
órdenes anteriores en materia de igualdad de
oportunidades, como también mejora la otra orden
foral que daba subvenciones a las asociaciones de
mujeres. Dicho esto, y entendiendo que ya lo había
dicho, creo que sigue sin contestar, porque podía
mejorar lo que yo he comentado en mi interven-
ción, que era por lo que únicamente se ha venido
aquí a hablar de la orden, lo demás, realmente,
nos parece, como digo, que mejora mucho.

Entendemos, y sigue sin contestar, que nadie va
a llegar a los criterios de los 40 puntos de interven-
ción porque son excluyentes, y creo que es ilustrati-
vo el ejemplo que hemos puesto. Por ejemplo, si el
ayuntamiento cuenta ya entre su personal con una
técnica de igualdad de oportunidades, que es el
apartado b), eso valora 5 puntos. Entonces, ya no
necesita realizar un contrato de asistencia técnica
para dotarse de una persona experta en igualdad
que haga esto, que es lo que recoge el apartado d)
y que está valorado con 10 puntos, ni tendrá que
realizar una previsión para un contrato laboral
para la figura del técnico de igualdad, puesto que
ya lo tiene, que es lo que figura en el apartado b) y
que está valorado con otros 15 puntos. 

Por lo tanto, entendemos que cuando ya hay
técnica de igualdad, que además son cinco ayunta-
mientos, deberían hacerse dos apartados diferen-
tes para que no se mezclaran las dos historias y no
se sintieran penalizados los ayuntamientos que tie-
nen técnica de igualdad, que, a mi juicio, son los
ayuntamientos que realmente están trabajando con
los técnicos y, como ha comentado Teresa en su
exposición, por ahí vamos, están penalizados,
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entre comillas lo de penalizados, respecto a los
ayuntamientos que van a hacer un contrato técni-
co para tener esta experta o experto, por así decir-
lo. Nos parece importante que eso se tenga en
cuenta a la hora de matizarlo en otras convocato-
rias. Es una de las cuestiones.

Y en la segunda, lo de la base reguladora quin-
ta, que son los criterios económicos, estamos en
las mismas. Existen cantidades máximas diferentes
en función de que la entidad tenga o no tenga
igualdad de oportunidades, como también ha
explicado la Directora Gerente. Entonces, puede
recibir mayor cantidad de dinero con menor pun-
tuación que otro que carezca de plan, y considera-
mos que también aquí habría que hacer dos bare-
mos, puesto que nos parece que también ahí hay
una pequeña disfunción. Es otra de las matizacio-
nes que pienso que hay que hacer a esta orden
foral, perfectamente mejorada respecto de las
anteriores.

Por último, otra vez me reitero en nuestra ter-
cera apreciación, a la que tampoco nos ha contes-
tado, que es que la base reguladora novena, el
reintegro de pagos, a nuestro juicio, es contradic-
toria con la base séptima. Entonces, una de las
dos sobra. No sé si la Directora lo considera así o
no, pero nos gustaría que, a la vista de estas dos
bases reguladoras, nos diga si la considera con-
tradictoria o no y por qué.

Ésas son las tres matizaciones que pienso que
hay que hacer para hacer un poco más redonda la
orden, y pensamos que con esto realmente puede
mejorar. Simplemente es eso y creo que no se nos
ha contestado a ninguno de los tres puntos, igual es
que también hay que reflexionarlos un poco más.

Respecto a lo del plan de igualdad de oportuni-
dades, por supuesto, como vamos a tener otra
comparecencia para hablar del plan, quiero decir
que por ahí vamos, efectivamente, por que se
hagan unos planes de igualdad de oportunidades
en ayuntamientos, pero fundamentalmente en la
Comunidad, aunque ya tendremos ocasión de
debatirlo, perfectamente financiados y donde la
transversalidad no sea la excusa para no dotar.
Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Bozal Bozal): Gra-
cias, señora Lumbreras. ¿Portavoces que desean
intervenir? Señor Ayesa, tiene la palabra.

SR. AYESA DIANDA: Gracias, señora Presi-
denta. Señorías, buenos días. En primer lugar,
quiero dar la bienvenida a la Directora Gerente
del Instituto de la Mujer y agradecerle su exposi-
ción. Creo que ha dejado claro algunos aspectos
de la petición de comparecencia, porque ha habla-
do de dos propuestas, no de una; dentro de la con-
vocatoria hay dos prioridades. 

Los baremos pueden gustar o no gustar y
puede que algunos crean que hay que primar unas
cosas y otros otras, es una cuestión de aprecia-
ción, pero bueno es reconocer que el baremo y la
convocatoria han mejorado notablemente. Por lo
tanto, creo que, en cierto modo, el Instituto de la
Mujer ha de primar y estimular a aquellos ayunta-
mientos que en este momento no tienen ni plan de
igualdad ni técnica de igualdad, y hay que ayudar-
les también a conseguir esos fines, en los que creo
que todos estamos.

Veo que algunos aspectos técnicos... Mire
usted, hay casos en los que la concesión de una
subvención hace que para un proyecto concreto se
pague una parte de esa subvención cuando se soli-
cita para iniciar el proyecto, porque todas las que-
jas no sólo en el Instituto de la Mujer, sino en
todas las subvenciones que concede el Gobierno,
es que se daban una vez hecha la actuación y, por
lo tanto, las asociaciones jugaban, pero también
hay veces que, por la razón que sea, esa actuación
o esa contratación por la que se ha pagado esa
parte de la subvención previamente, no se hace, y
entonces tiene que estar en las bases que ese dine-
ro hay que devolverlo, que no es un dinero que se
quede ahí, por lo tanto, yo creo que no hay ningu-
na contradicción.

En cuanto al plan de igualdad y a los ayunta-
mientos, creo que la Directora ha puesto el dedo
en la llaga. Pienso que hay que concienciar a los
ayuntamientos de que no son sólo los ayuntamien-
tos que tienen una concejalía de la mujer o una
técnica de igualdad, pero eso es algo que está ahí
y realmente no se implica el conjunto del ayunta-
miento, sino que es una cosa aparte. Yo creo que
es una buena iniciativa decir: oiga usted, ¿no se
tiene que concienciar el ayuntamiento de que ésta
es una situación que compete a toda la ciudadanía
y, por lo tanto, a todo el ayuntamiento? Pienso que
es bueno incardinarlo también dentro de los pro-
pios planes y dentro de la estrategia de todos los
ayuntamientos, porque lo que ocurre es que en la
inmensa mayoría de los casos de los ayuntamien-
tos de Navarra, es prácticamente imposible que un
ayuntamiento tenga un plan de la mujer y tenga
una actuación individual. Yo no me veo que el
ayuntamiento, por poner un ejemplo, de Piedrami-
llera, con cuarenta habitantes, tenga un plan de
igualdad y tenga una técnica de igualdad, porque
eso es imposible, aunque ya hay muchos ayunta-
mientos y, efectivamente, éste es uno de ellos, den-
tro de la Berrueza, que van teniendo cosas, pero
aún hay algo más de cuarenta ayuntamientos de
Navarra que no solicitan ningún tipo de subven-
ción.

Por lo tanto, creo que hay que estimular y ayu-
dar a los ayuntamientos, y esa labor sí que se está
haciendo desde el Instituto de la Mujer. Creo que
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(1) Traducción en pág. 10.

todo, como todo en la vida, va mejorando, vamos
adquiriendo conciencia de este problema de la
igualdad de oportunidades. Y la Directora ha plan-
teado un asunto que a mí sí que me gustaría, porque
es una de las espinas que tengo clavadas, y es a ver
si conseguimos consensuar entre todos un plan de
igualdad de oportunidades de Navarra. Antes no
fue posible llegar a un acuerdo, espero que en esta
legislatura sea posible. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Bozal Bozal): Gra-
cias, señor Ayesa. Señora Figueras, tiene la palabra.

SRA. FIGUERAS CASTELLANO: Gracias,
señor Presidente. Buenos días a todos y gracias a
Teresa Aranaz por la explicación. Creo que de la
ronda que hicimos allá por vacaciones todavía, lo
que se transmite claramente es la apuesta decidida
que por lo menos ella y su equipo hacen, además,
reitera sistemáticamente la necesidad de que sea
una política transversal, de que sea una política
de todos y que no se quede en una mera decisión
en papel.

He creído entender a la representante del Par-
tido Socialista que no se va a llegar nunca a los 40
puntos para poder acceder a la financiación. Pues
probablemente ésa sea un poco la discusión. A mí
me ha parecido entender eso, que al final hay un
número determinado de puntos al que no se va a
llegar. Bueno, cada ayuntamiento tiene su peculia-
ridad y no sé si se podrá o no se podrá, no sé si el
ánimo de la orden foral es o no excluyente, pero
da la impresión de que llega hasta un número y
algunos lo consiguen y otros no lo consiguen.

Yo me quedo fundamentalmente con que todos
coincidimos en que hay una apuesta decidida por
que realmente el plan de igualdad sea una reali-
dad, más allá de lo que esté en los textos. Ésa es la
apuesta, y me sorprende que ayuntamientos de
Navarra con una población importante estén toda-
vía, como coincide que es alguno... Sí que sé que
están trabajando y que está subvencionándose,
además, todo un plan de elaboración para ver
cómo está el asunto de la mujer, y espero que en
ese sentido, sobre todo los ayuntamientos que tie-
nen más capacidades, no, como decía el señor
Ayesa, los que pueden estar más limitados, tengan
ya en un corto espacio de tiempo esos planes, que
además sean herramienta de trabajo para llevar
adelante lo que se intenta conseguir, que es que
realmente la igualdad sea un hecho en el más
corto espacio de tiempo posible. Nada más.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Bozal Bozal): Gra-
cias, señora Figueras. Señora Egaña, tiene la
palabra.

SRA. EGAÑA DESCARGA (1): Eskerrik asko
batzordeburu andrea. Gu ere erabat ados gara ber-
dintasunaren gaiak transbertsala izan behar duela
eta horrek eskatzen duela konpromiso politiko bat
baita udalen aldetik ere, zerbait integrala izan
behar duela; horretan ez dugu inolako dudarik. 

Guretako, ikusita deialdi hau... Agian bat etor
nintekeen alderdi sozialistako bozeramaileak erran
duenarekin, nolabait zigortzen dela berdintasune-
rako udal plana onetsia duten udala edo berdinta-
sunerako teknikaria duten udala, baina nik uste
dut hori irizpide politiko izan daitekeela, hain
zuzen ere, ez bata ez bertzea ez duten udalak bul-
tzatu ahal izateko berdintasunerako politiketan
sartzera. Hori norberak erabakitzen duena da.

Baina guretako inportanteena da zer dotazio
ekonomiko gutxi daukan deialdi honek. Niretako
horretan dago gakoa. Ikusita 800.000 euroko eska-
era egin dutela udalek eta azkenean ematen direla
217.000 eta piko euro, azkenean ematen ari gare-
na laurden bat da, eskatu dutenaren laurden bat,
ehuneko 25. Horrek kezkatzen gaitu. Eta nik uste
dut benetan berdintasunaren alde baldin bagaude,
horrek ere eskatzen duela konpromiso politiko bat
izatea, baita gobernuaren aldetik ere, eta baita
aurrekontuetan dotazio ekonomiko handiagoa
behar dela, eta horrela segur aski erantzuna eman
ahalko zaie benetan udalek dituzten planteamen-
duei. Azken finean, sosik gabe gauza gutxi egin
daiteke. Eta hori da guretako momentu honetan
inportanteena: dotazio ekonomiko eskasa dela.

Bukatzeko, txostenean gauza bat gaizki idatzi
duzue. Erraten duzue Elizondoko Udala, eta Eli-
zondon ez dago udalik; Baztango Udala da. Eli-
zondon dago kokatua, baina udalerria Baztan da,
hamabost herri dituen udalerria. Besterik ez.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Bozal Bozal): Gra-
cias, señora Egaña. Señora Oreja, tiene la palabra.

SRA. OREJA ARRAYAGO: Gracias, señora
Presidenta. Buenos días, Teresa. Buenos días,
señorías. En cuanto a la fundamentación de la
orden foral, estoy totalmente de acuerdo, pues
creo que el Instituto Navarro de la Mujer debe ser
un organismo de igualdad y tiene que subvencio-
nar aquellos programas que contribuyan a un
avance social.

Como bien nos ha comentado la señora Ara-
naz, el Instituto Navarro de la Mujer tiene voca-
ción de ser un organismo transversal y tiene que
hacer llegar ese enfoque de género a todas las
políticas. Por eso también hay que intentar lograr
un mayor compromiso en el avance hacia la igual-
dad desde los ayuntamientos, y de ahí que haya
habido un cambio respecto a años anteriores y



actualmente se subvencionan líneas diferentes:
planes estratégicos y la formación a cargos públi-
cos y a técnicos, como bien ha dicho la señora
Aranaz.

Creo que es importante que, en la política de
los ayuntamientos, todos los responsables munici-
pales de las diferentes áreas deban destinar parte
de su presupuesto para temas de igualdad. De ahí
que muchos ayuntamientos, como ha dicho la
señora Aranaz, a través de los departamentos de
Administración Local y del INAP, hayan elaborado
planes estratégicos, planes de igualdad y, como
bien se ha comentado aquí, esos planes precisan
una dotación presupuestaria para su desarrollo.

Por lo tanto, estamos totalmente de acuerdo y
nuestro voto será a favor para ayudar a desarrollar
esos planes de igualdad, y entendemos que hay que
apoyar y primar aún más a los ayuntamientos para
que hagan esos planes de igualdad. Por lo tanto,
estamos de acuerdo tanto con la fundamentación
como con el baremo. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Bozal Bozal): Gra-
cias, señora Oreja. Señora Santesteban, tiene la
palabra.

SRA. SANTESTEBAN GUELBENZU: Gra-
cias, señora Presidenta. Quiero dar la bienvenida
y las gracias a la señora Aranaz. Yo, por alusiones
no, pero por algunas miradas, no voy a decir ase-
sinas, pero por la insistencia en las miradas por-
que no ha citado Bera, voy a justificarlo y a decir
que la Concejalía de Bienestar Social está traba-
jando con la Mancomunidad de los Servicios
Sociales de Base.

De todas maneras, quiero decir dos cosas.
Estoy absolutamente a favor del plan, pero para
poner en práctica las políticas no hace falta espe-
rar un plan. Creo que es la propia convicción de la
necesidad de las políticas de igualdad la que hace
que se pongan o no se pongan en práctica. En ese
sentido, quiero decir, desde la responsabilidad que
tengo, que en Bera sí se hacen políticas de igual-
dad, y la señora Aranaz es consciente de la inte-
gración y de la participación de las mujeres por-
que ella ha sido testigo de que así ha sido. 

Tengo que reconocer que las políticas de igual-
dad pensadas de manera genérica no son efecti-
vas, y la realidad es que cada ayuntamiento tiene
su circunstancia y cada alcalde conoce mejor la
suya. Me parece absolutamente positivo. Y deberí-
amos trabajar por hacer un plan navarro que nos
diera la verdadera nota de cuál es el compromiso
que vamos a tener todos los partidos políticos y
todos los agentes sociales de Navarra en trabajar
por políticas de igualdad, pero, desde luego, con
una dotación superior, porque, claro, aquí cuantos
más se apunten a menos toca, así de claro y así de
sencillo. Entonces, si creemos realmente hay que

decir: se van a priorizar estos y en un plazo de
cinco años tendremos el presupuesto suficiente
para dotar, porque ahora resulta que de 310.843
euros solicitados se han repartido 30.000, no llega
al 10 por ciento. O sea que vamos a ser serios, que
no se nos llene la boca diciendo: sí, vamos a hacer
esto. No, esto cuesta dinero, o sea que vamos a
comprometernos realmente.

Me parece terriblemente positivo, me parece
que el Instituto Navarro de la Mujer está haciendo
una labor muy importante y, sobre todo, creo que
tenemos que comprometernos a que no con crear
una concejalía de la mujer o una de igualdad de
oportunidades cubrimos el expediente, esto es algo
mucho más profundo. Se trata de que cuando pen-
semos en un puesto pensemos en un hombre y en
una mujer, pensemos en una persona capacitada,
que ambos tengan igualdad de oportunidades, y se
creen políticas en los ayuntamientos para que las
mujeres que están en peores situaciones puedan
optar a estar en igualdad de condiciones que los
hombres, que haya guarderías y que haya cosas
que concilien la vida laboral y familiar porque, si
no, no estaremos haciendo absolutamente nada. 

Y todo eso cuesta dinero. Aquí, cuando se
habla de las reformas de las haciendas locales,
una de dos, o se les da dinero a los ayuntamientos
y pueden hacer políticas activas de igualdad o, si
no, señores, estamos vendiendo una moto, pero de
Yamaha para arriba, porque aquí todo se hace con
dinero, y las políticas de igualdad también. Eso
cuesta mucho dinero y aquí no se puede hablar de
políticas de igualdad y a la hora de la verdad no
dar dinero para que desde los ayuntamientos se
hagan auténticas políticas de igualdad. Eso es así
y, si no, estaremos haciendo otra cosa, pero no
estaremos haciendo políticas de igualdad.

Desde luego, yo lo tengo muy claro y en la
medida en que pueda con los recursos que tengo
haré políticas de igualdad, y quiero que sepa la
señora Aranaz que siempre podrá contar con el
Ayuntamiento de Bera, porque estamos absoluta-
mente convencidos de que el futuro va por ahí,
pero por ahí con dinero, si no, será otro futuro.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Bozal Bozal): Gra-
cias, señora Santesteban. Señora Aranaz, tiene la
palabra.

SRA. DIRECTORA GERENTE DEL INSTI-
TUTO NAVARRO DE LA MUJER (Sra. Aranaz
Jiménez): En primer lugar, agradezco todas sus
aportaciones. Creo que estamos en el camino ade-
cuado, que no es poco, con lo cual, para el Institu-
to es una satisfacción entender que estamos tra-
zando una senda que es la adecuada.

En segundo lugar, estoy totalmente de acuerdo
con ustedes en que los temas presupuestarios son
vitales y son claves. No podemos hacer retórica, si
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podemos diseñar el mejor plan del mundo, pero no
tiene dotación económica es humo de pajas, eso
está muy claro. Hasta ahí, estamos totalmente de
acuerdo.

Respecto a las puntualizaciones técnicas de la
orden, he de decirles que todos los instrumentos
son mejorables y que esta orden foral será someti-
da a revisión. Esperamos estar en plazos más
razonables el año próximo.

Quiero decir también que cuando se ha inter-
pretado que hemos dado prioridad a los ayunta-
mientos que disponen de planes, en el fondo esta-
mos pretendiendo hacer una acción positiva, es
decir, vamos a animar a aquellos que todavía no
han entrado en este discurso, en este razonamien-
to, en esta reflexión. Ésa ha sido la motivación. Es
decir, no queremos perjudicar a quien está traba-
jando, tiene todo nuestro aprecio y todo nuestro
valor. 

La apreciación de la señora Santesteban es
totalmente cierta, yo he tenido la oportunidad de
conocer el funcionamiento de este ayuntamiento a

través de unas jornadas de participación y real-
mente no hace falta tener un plan escrito para tra-
bajar por la igualdad. Es importante, es una refe-
rencia, es un marco que nos permite, pero se
puede actuar a favor de la igualdad sin estar en el
plan al uso, eso es perfectamente cierto. 

Recojo la sugerencia de Miren de que Elizondo
realmente es Baztán. Tuvimos una entrevista con
la Alcaldesa.

Creo que por mi parte no hay nada más que
decirles. Cuento con su apoyo para el plan de
igualdad de Navarra, pero sobre todo necesitamos
el compromiso presupuestario, yo no dudo del
político. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Bozal Bozal): Gra-
cias, señora Aranaz. Creo que no hay ningún por-
tavoz que desee hacer uso del segundo turno. En
ese caso, señorías, además de agradecer la asis-
tencia y las explicaciones de la señora Aranaz,
levantamos la sesión

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 10 HORAS Y 49
MINUTOS.)
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Traducción al castellano de las intervenciones en vascuence:

(1) Viene de pág. 8.
SRA. EGAÑA DESCARGA: Muchas gracias,

señora Presidenta. Nosotros también estamos
totalmente de acuerdo en que el tema de la igual-
dad debe ser un tema transversal y que ello exige
un compromiso político también por parte de los
ayuntamientos, que debe ser integral. No tenemos
ninguna duda.

En nuestra opinión, teniendo en cuenta esta
convocatoria... puede que yo también estuviera de
acuerdo con lo que ha manifestado la portavoz del
Partido Socialista, que de alguna manera se casti-
ga a los ayuntamientos que tienen aprobado un
plan de igualdad y tienen la figura del técnico de
igualdad, pero yo creo que eso puede ser una cues-
tión de criterio político, para poder impulsar a los
ayuntamientos que no cuentan con ninguna de las
dos figuras a integrarse en políticas de igualdad.
Eso ya corresponde a cada uno decidirlo.

Pero lo que sí es importante para nosotros es
la pequeña dotación económica que tiene esta

convocatoria. Para mí ahí está la clave. Teniendo
en cuenta que la demanda de los ayuntamientos ha
sido de 800.000 euros en total y que finalmente se
han entregado 217.000 y pico euros, estamos con-
cediendo en definitiva una cuarta parte, un 25 por
ciento de lo solicitado. Nos parece preocupante. Y
yo creo que si estamos a favor de la igualdad, eso
también exige compromiso político, también por
parte del Gobierno, y una mayor dotación econó-
mica en los presupuestos, y de ese  modo podrán
satisfacerse seguramente los planteamientos de los
municipios. Al fin y al cabo, sin dinero poco puede
hacerse. Y eso es para nosotros lo más importante
en este momento: que la dotación económica es
insuficiente.

Para finalizar, hay un error en la redacción del
informe. Se habla del Ayuntamiento de Elizondo,
pero en Elizondo no hay ayuntamiento; es el Ayun-
tamiento de Baztan. Se halla situado en Elizondo,
pero es el ayuntamiento de Baztan, municipio con
quince pueblos. Nada más.


